
PROCÈS-VERBAL N 9 
 

Réunion ordinaire 

du 

Conseil scolaire catholique MonAvenir 
 

Le mercredi 14 juin 2023 

 

Salle du Conseil, 110, avenue Drewry, Toronto 16 h 

 

Présences : 

Geneviève Grenier, présidence du Conseil 

Dorothée Petit-Pas, vice-présidence du Conseil 

Donald Blais 

Melinda Chartrand 

Rhea Dechaine 

Nathalie Dufour-Séguin 

Dominique Janssens 

Marcel Levesque 

Marcellin Kwilu Mondo 

Claire Thibideau 

Anaëlle Youbissi, élève conseillère 

 

Absences motivées : 

Estelle Ah-Kiow 

Jo-Anne Thibodeau 

Aurélien Meyer, élève conseiller 

 

Membres du personnel : 

André Blais, directeur de l’éducation 

Nicole Mollot, directrice associée de l’éducation 

Dereck Chin, chef des affaires 

Anik Gagnon, surintendante de l’éducation 

Suzanne Iskander, surintendante de l’éducation 

Mikale-Andrée Joly, directrice exécutive, Service des relations corporatives 

Gina Kozak, surintendante de l’éducation 

Jean Magny, surintendant de l’éducation 

Vincent Nguyen Van Mai, chef administratif 

Gilles Rodrigues, surintendant de l’éducation 

Sébastien Lacroix, conseiller aux affaires diocésaines et scolaires 

Laval Lai, administrateur système, Service des ressources informatiques 

Chantal Perron, agente aux affaires du Service des relations corporatives et du Conseil 

  



 - 2 - 

1. Ouverture de la réunion, appel nominal et absences motivées 

La présidence du Conseil, la conseillère Geneviève Grenier, déclare la réunion du Conseil 

du 14 juin 2023 ouverte à 16 h. 

 

1.1 Reconnaissance des territoires autochtones 

Le directeur de l’éducation, monsieur André Blais, récite la Reconnaissance des 

territoires autochtones. 

 

1.2 Prière d’ouverture 

Une réflexion suivie de la prière d’ouverture est animée par le conseiller aux affaires 

diocésaines et scolaires, monsieur Sébastien Lacroix. 

 

2. Adoption de l’ordre du jour 

Motion 1, Résolution 151/2023 

La conseillère Melinda Chartrand propose 

Appuyée par la conseillère Claire Thibideau 

Que le Conseil scolaire catholique MonAvenir adopte l’ordre du jour de la réunion ordinaire 

du 14 juin 2023, sous la forme présentée. 

ADOPTÉE 

 

3. Déclaration de conflit d’intérêts 

Sans objet. 

 

4. Auditions des contribuables/délégations 

Sans objet. 

 

5. Présentation de service ou Nouvelles du système 

Sans objet. 

 

6. Adoption des procès-verbaux 

6.1 Adoption du procès-verbal de la réunion ordinaire du Conseil du 31 mai 2023 

Motion 2, Résolution 152/2023 

Le conseiller Marcel Levesque propose 

Appuyé par le conseiller Dominique Janssens 

Que le Conseil adopte le procès-verbal de la réunion ordinaire du Conseil du 31 mai 

2023, sous la forme modifiée. 

ADOPTÉE 

 

Modification : Les mentions indiquant que les conseillères Petit-Pas et Chartrand ont quitté la 

réunion seront rajoutées au procès-verbal.  

 

7. Affaires découlant des réunions ordinaires du Conseil 

Le directeur de l’éducation, monsieur André Blais, indique que le point 2 du tableau, 

Membriété du Comité de vérification, sera retiré du tableau. Si les membres du Comité 

souhaitent procéder avec ce souhait, l’administration assurera le suivi. 
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8. Affaires différées 

Sans objet. 

 

9. Recommandations des comités 

9.1 Rapport des réunions publiques des comités du Conseil 

9.1.1 Comité de participation des parents (prochaine réunion : 24 octobre 2023) 

Sans objet. 

 

9.1.2 Comité de travail du 7 juin 2023 

9.1.2.1 Rapport ÉDU.10-06/2023 – Politique ÉDU.4.1 – Équité et éducation 

inclusive 

Motion 3, Résolution 153/2023 

La conseillère Claire Thibideau propose 

Appuyée par la conseillère Nathalie Dufour-Séguin 

Que le Conseil approuve la politique ADM.4.1 – Équité et éducation 

inclusive selon le rapport ÉDU.10-06/2023 intitulé « ADM.4.1 – Équité et 

éducation inclusive ». 

ADOPTÉE 

 

Le directeur de l’éducation, monsieur André Blais, rappelle que cette révision découle des 

travaux du sous-comité de révision des politiques, avec l’appui du surintendant de l’éducation, 

monsieur Gilles Rodrigues. 

 

9.1.2.2 Rapport DIR.13-06/2023 – Politique CSL.17 – Embauche de la 

direction de l’éducation 

Motion 4, Résolution 154/2023 

La conseillère Nathalie Dufour-Séguin propose 

Appuyée par le conseiller Marcellin Kwilu Mondo 

Que le Conseil approuve la politique CSL.17 – Embauche de la direction 

de l’éducation selon le rapport DIR.13-06/2023 intitulé « CSL.17 – 

Embauche de la direction de l’éducation ». 

 

Que le Conseil abroge l’annexe CSL.17.0.1 selon le rapport 

DIR.13 – 06/2023 intitulé « Politique CSL.17 – Embauche de la direction 

de l’éducation ». 

ADOPTÉE 

 

Le directeur de l’éducation, monsieur André Blais, rappelle que, tel que demandé par les 

membres de la Table, l’administration a rajouté à la politique que la priorité première des 

conseillers scolaires est l’embauche de la direction de l’éducation. 

  



- 4 -

9.1.2.3 Rapport PLA.08-06/2023 – Rapport portant sur les propriétés 

déclarées excédentaires d’autres conseils scolaires 

Motion 5, Résolution 155/2023 

Le conseiller Dominique Janssens propose 

Appuyé par le conseiller Marcellin Kwilu Mondo 

Que le Comité de travail recommande au Conseil, lors de sa réunion 

publique du 14 juin 2023, de ne pas approuver les propriétés mises 

en disponibilité par les autres conseils scolaires et les agences 

provinciales tel que décrit dans le rapport PLA.08-06/2023 intitulé 

« Rapport portant sur les propriétés déclarées excédentaires d’autres 

conseils scolaires et agences provinciales » et pour lesquelles le 

Conseil ne manifeste aucun intérêt soit :  

• Site Woodridge CHS, Vaughan

• Ridpath JPS, Lakefield

• Site Burwash, Cobourg

• Site Lord Elgin PS, Bowmanville

ADOPTÉE 

9.1.3 Comité consultatif pour l’enfance en difficulté du 6 juin 2023 

9.1.3.1 Rapport sur l’éducation de l’enfance en difficulté 2023-2024 

Motion 6, Résolution 156/2023 

La conseillère Melinda Chartrand propose 

Appuyée par la conseillère Claire Thibideau 

Que le Conseil approuve le Rapport sur l’éducation de l’enfance 

en difficulté 2023. 

ADOPTÉE 

La conseillère Melinda Chartrand, membre du Comité consultatif pour l’enfance en difficulté, 

remercie la surintendante de l’éducation, madame Anik Gagnon, pour tout le travail accompli 

auprès des élèves en difficulté. 

9.1.4 Comité de vérification du 29 mai 2023 

Aucune recommandation. 

10. Étude des rapports des membres de l’administration

10.1 Rapport CDA.08-06/2023 – Comités d’admission

La surintendante de l’éducation, madame Suzanne Iskander, indique qu’il y a des 

comités d’admission toujours en cours pour la rentrée scolaire 2023-2024. 

10.2 Rapport FIN.13-06/2023 – Rapport financier au 31 mai 2023 

Le chef des affaires, monsieur Dereck Chin, rappelle qu’en date du 31 mai 2023, il y a 

un surplus cumulé de l’ordre de près de 1,2 millions de dollars qui est le résultat de 

postes non-comblés ou de postes partiellement non-comblés au cours de l’année. Il 

rappelle que les prévisions sont très près de ce qui avait été projeté lors de la 

présentation du budget révisé. 

https://drive.google.com/drive/u/0/folders/1qYL4gSIoLiLQ06pUorArOw2Dr-NX17_U
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11. Affaires courantes

11.1 Équité, diversité et inclusion

❖ Comité consultatif en équité, diversité et inclusion (prochaine réunion : octobre 2023)

Sans objet.

11.2 Association franco-ontarienne des conseils scolaires catholiques (AFOCSC) 

Sans objet. 

11.3 Consortium Centre Jules-Léger (CCJL) 

Sans objet. 

11.4 Fédération nationale des conseils scolaires francophones (FNCSF) 

11.4.1 Publication – Offre de services de la FNCSF 2023 

11.4.2 33e Congrès de la FNCSF du 26 au 28 octobre 2023 

Motion 7, Résolution 157/2023 

La conseillère Claire Thibideau propose 

Appuyée par le conseiller Marcellin Kwilu Mondo 

Que le Conseil approuve que les conseillères scolaires Geneviève Grenier, 

Estelle Ah-Kiow, Rhea Dechaine et Melinda Chartrand ainsi que les conseillers 

Marcellin Kwilu Mondo et Marcel Levesque soient les délégués du Conseil lors 

du prochain congrès de la Fédération nationale des conseils scolaires 

francophones (FNCSF) qui se tiendra du 26 au 28 octobre 2023 et que les 

conseillères scolaires (1) Geneviève Grenier, Estelle Ah-Kiow et Rhea Dechaine 

soient les délégués votant lors de l’assemblée générale annuelle selon le 

rapport DIR.14-06/2023 intitulé « Congrès 2023 – Participation des conseillers 

scolaires ». 

ADOPTÉE 

La présidente du Conseil rappelle que les délégués votant doivent participer à l’assemblée 

générale annuelle. 

Motion 8, Résolution 158/2023 

La conseillère Rhea Dechaine propose 

Appuyée par la conseillère Nathalie Dufour-Séguin 

Que le Conseil approuve que les conseillers scolaires Melinda Chartrand, 

Marcel Levesque, Marcellin Kwilu Mondo soient nommés délégués votant 

substituts lors de l’assemblée générale annuelle de la FNCSF. 

ADOPTÉE 
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11.5 Association canadienne d’Éducation de langue française (ACELF) 

Motion 9, Résolution 159/2023 

La conseillère Melinda Chartrand propose 

Appuyée par la conseillère Claire Thibideau 

Que le Conseil approuve que les conseillères scolaires Estelle Ah-Kiow et Dorothée 

Petit-Pas soient les déléguées du Conseil lors du prochain congrès de l’ACELF qui se 

tiendra les 19 et 20 octobre 2023 et que la conseillère scolaire (1) Dorothée Petit-Pas 

soit la déléguée votant lors de l’assemblée générale annuelle de l’ACELF selon le 

rapport DIR.14-06/2023 intitulé « Congrès 2023 – Participation des conseillers 

scolaires ». 

ADOPTÉE 

La conseillère Thibideau sera également présente au congrès à titre de membre de l’ACELF. 

11.6 Association canadienne des commissaires d’écoles catholiques (ACCEC) 

La conseillère Melinda Chartrand, qui a participé au congrès, rapporte que la 

rencontre du vendredi matin était dynamique. Elle informe les membres que des 

discussions sont en cours pour la tenue du prochain congrès à Toronto en 

collaboration avec le Toronto Catholic District School Board. Si l’ACCEC décide de tenir 

son prochain congrès à Toronto, la présidence du Conseil, la conseillère Geneviève 

Grenier, demande à ce qu’une motion d’approbation soit ajoutée à l’ordre du jour 

d’une prochaine réunion du Conseil. 

Le conseiller Dominique Janssens, qui a également participé au congrès, indique pour 

sa part que le programme du congrès était très chargé, avec une grande emphase 

sur la réconciliation. Il termine en rappelant que seuls trois conseils scolaires de 

langue française avaient envoyé des délégués. 

12. Présentation

12.1 Présentation du compte-rendu trimestriel du directeur de l’éducation

12.1.1 Rapport DIR.15-06/2023 – Plan stratégique Horizon 2027 – Année 1 – Rapport des 

premières collectes de données 

Monsieur André Blais, directeur de l’éducation, informe les membres que le rapport 

présenté diffère des comptes-rendus trimestriels habituellement présentés. Il 

indique qu’il s’agit d’un rapport et d’un bilan de la collecte de données. Le directeur 

de l’éducation Blais rappelle que le plan stratégique est composé de trois axes ayant 

des objectifs distincts. 

Il poursuit en informant les membres du Conseil que des consultations ont été 

menées, en collaboration avec le Centre de leadership en éducation (CLÉ) avec un 

taux de participation important. L’analyse des données recueillies aura un impact 

sur les plans des écoles et du Conseil. 

Le directeur de l’éducation Blais rappelle que la place sera donnée aux élèves afin 

qu’ils retrouvent la fierté d’être francophone. Ils seront amenés à présenter les 

initiatives mises de l’avant dans leur école respective. 
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12.2 Présentation à la suite de participation aux congrès 

12.2.1 Congrès annuel de l’ACCEC de juin 2023 

Le conseiller Dominique Janssens rend compte des points soulevés lors du 

congrès : des petits déjeuners offerts aux élèves et la bienveillance par rapport 

aux contenus médias sociaux. Le directeur de l’éducation, monsieur André 

Blais, rappelle que les écoles ont mis en place des temps de nutrition pour les 

élèves. 

13. Compte-rendu mensuel des membres du Conseil

13.1 Présidence

13.2 Conseillers/conseillères scolaires

13.3 Élèves conseillers

La présidente du Conseil, les conseillers scolaires et les élèves conseillers rendent 

compte des activités auxquelles ils ont participé au cours du mois. 

La conseillère Dorothée Petit-Pas se joint à la réunion. 

14. Avis de motion

Aucun avis de motion.

15. Correspondances

15.01 Communiqué de presse daté du 31 mai 2023 intitulé « Le retour des Jeux de

l’AESD en personne pour sa 20e édition ! » 

15.02 Communiqué de presse daté du 1er juin 2023 intitulé « Mois national de 

l’histoire Autochtone – Les écoles du Csc MonAvenir poursuivent la marche 

vers la vérité et la réconciliation » 

15.03 Communiqué de presse daté du 5 juin 2023 intitulé « Célébration du 25e 

anniversaire de la première école secondaire catholique de langue française 

dans la région de York à l’ÉSC Renaissance » 

15.04 Communiqué de presse daté du 7 juin 2023 intitulé « Cohorte de finissantes et 

finissants record au Csc MonAvenir ! » 

15.05 Communiqué de presse daté du 9 juin 2023 intitulé « L’École élémentaire 

catholique Notre-Dame-de-la-Huronie célèbre son 10e anniversaire » 

15.06 Calendrier des réunions du Conseil 2023-2024 

16. Motion de recevoir

Motion 10, Résolution 160/2023

L’élève conseillère Anaëlle Youbissi propose

Appuyée par la conseillère Nathalie Dufour-Séguin

Que le Conseil reçoive en bloc les documents présentés en réunion publique à titre

d’information et aux fins de discussion seulement :

• Tableau des affaires découlant

• Rapport CDA.08-06/2023 – Comités d’admission

• Affaires courantes

• Compte-rendu mensuel des membres du Conseil

• Correspondances

ADOPTÉE 
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17. Questions diverses

Sans objet.

18. Séance à huis clos

Motion 11, Résolution 161/2023

Le conseiller Dominique Janssens propose

Appuyé par la conseillère Melinda Chartrand

Que le Conseil scolaire catholique MonAvenir se constitue en séance à huis clos.

ADOPTÉE 
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REPRISE DE LA RÉUNION PUBLIQUE. 

19. Levée de la réunion ordinaire du Conseil

Les points à l’ordre du jour de la réunion du Conseil du 14 juin 2023 étant épuisés, la

réunion est levée à 17 h 21.

__________________________________________   __________________________________________ 

  Directeur de l’éducation    Présidence du Conseil 




